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Дорогие друзья!

От всей души поздравляю 
вас с 1 сентября – Всемирным 
днем знаний и Мира! За мои-
ми плечами – годы студенче-
ства и насыщенной работы в 
строительных отрядах, почти 
два десятилетия на посту рек-
тора Ухтинского университе-
та, но каждый год в этот день я 
испытываю сильное волнение. 
Уверен, этим радостным пред-
вкушением я заражаюсь у вас, 
дорогие бойцы студотрядов!

Именно вы, стройотрядов-
ское братство – традиционно 
самая социально активная и 
ответственная часть дружной 
студенческой семьи. Именно 
вы ежегодно представляете 
университет на городских, ре-
спубликанских и Всероссий-
ских слетах, Ваша организо-
ванность и усердие в течение 
трудового семестра – важный 
залог отличной репутации 
УГТУ, укрепления позиций и 
доверия к  нему со стороны ве-
дущих российских компаний. 
Подтверждение тому – год от 
года расширяющаяся геогра-
фия трудовых десантов. Всего 
по итогам прошедшего тру-
дового семестра Коми регио-
нальное отделение «Россий-
ских студенческих отрядов» 
направило трудиться почти 
полтысячи бойцов на про-
мышленные объекты нашей 
республики, в Ямало-Ненец-
кий автономный округ, Новый 
Уренгой, на Всероссийскую 
стройку «Поморье» в Архан-
гельск, в детские лагеря Анапы 
и на Дальний Восток.

Благодаря вам – настоящим 
энтузиастам, преданным сво-
ему делу, Коми региональное 
отделение РСО является мощ-
ной общественной организа-
цией, стремительно возрождая 
свои лучшие традиции и идеи!

От всей души желаю вам 
успешной учебы, успехов на 
поприще общественной дея-
тельности и трудовых дости-
жений! Так держать!

Ректор УГТУ, 
председатель Совета ректоров 

вузов Республики Коми, 
профессор                                  

Н. Д. Цхадая

Школа молодого стройотрядовца

Делегацию Коми регионально-
го отделения «Российских Сту-
денческих Отрядов» представ-
ляли активисты Дарья Басова, 
Анастасия Кузнецова, Олег Шир-
манов, Мария Скрябина и Васи-
лиса Осипова. Программа школы 
была достаточно насыщенной. 

По рассказам ребят, у них не оста-
валось ни секунды свободного 
времени: с самого утра и до вечера 
они посещали лекции, участвова-
ли в импровизированном спек-
такле, проходили экстремальные 
соревнования и даже пробовали 
себя в акробатическом искусстве 

– ходили по натянутым веревкам. 
Несмотря на усталость и загру-
женность, бойцам было очень 
интересно, а все потому что их 
обучали настоящие професси-
оналы своего дела. Командиры 
движения «Российские Студенче-
ские Отряды» Михаил Киселев и 

Екатерина Красикова читали ре-
бятам увлекательные и полезные 
лекции, а командир Северо-За-
падного округа РСО, являющий-
ся одним из организаторов шко-
лы Григорий Киселев поделился 
с ребятами бесценным опытом и 
дал множество советов по разви-
тию движения в своих вузах.

«Пожалуй, даже книги не хва-
тит, чтобы описать все то, чему 
мы научились в рамках школы», 
- рассказывают ребята. Особенно 
ярким воспоминанием останется 
ролевая игра «Создание вузов-
ского штаба СО», которая очень 
помогает в работе со своими от-
рядами. 

Каждый из участников вынес 
большой урок для себя. Самое 
приятное, что эти три дня были 
проведены с пользой.

По словам Дарьи Басовой, она 
получила новые знания и навыки, 
которые очень пригодятся в рабо-
те с бойцами движения. Дарья вы-
ражает огромную благодарность 
организаторам за их бесценный 
труд.

Безусловно, наши бойцы проя-
вили себя с самой лучшей сторо-
ны и показали насколько в нашем 
вузе сильная школа командного 
состава. 

Несмотря на столь короткие 
сроки мероприятия участники 
вынесли для себя большое коли-
чество полезной информации, 
научились новому и просто при-
обрели новых знакомых. Подоб-
ные площадки – это хорошая воз-
можность проявить свои сильные 
стороны.

Ольга Букреева,
 группа ЗиГ-12

Каждый год для активных бойцов, комиссаров и командиров движение студенческих отрядов про-
водит школы командного состава с целью дать возможность повысить навыки стройотрядовского 
мастерства, поделиться друг с другом накопленным опытом и интересными идеями.
С 1 по 3 мая в городе Архангельске проходила окружная школа командного состава студенческих от-
рядов Северо-Западного Федерального округа. Безусловно, наши бойцы не могли пропустить столь 
значимое событие. 

Школа проводится с целью 
повышения квалификации ко-
мандного состава студенческих 
отрядов, выработки новых навы-
ков и развития умения работать в 
команде. 

В рамках торжественного от-
крытия школы командного со-
става с приветственными слова-
ми и пожеланиями успешной и 
плодотворной работы выступили 
проректор по учебно-воспита-
тельной работе и социальным 
вопросам УГТУ Дмитрий Безго-
дов, командир штаба КРО «РСО» 
Семен Башкиров и начальник от-
дела по учебно-воспитательной 

работе и досуговой деятельности 
Виктория Пулькина.

В мероприятии приняли уча-
стие около тридцати руководи-
телей стройотрядовского движе-
ния. В течение трех дней ребятам 
предстояло работать в командах 
и выполнять различные задания. 
Программа школы была выстрое-
на вокруг «Дорожной карты», от-
ражающей видение бойцами сво-
его стройотряда в течение 5 лет. 
На выбор было предоставлено 
три направления — строитель-
ные, педагогические и сервисные 
отряды. Командам предстояло 
разработать цели для развития 

своего отряда, показать видение 
его через 5 лет, запланировать 
участие в мероприятиях, выход на 
новых заказчиков и спрогнозиро-
вать результаты работы.

Ряд познавательных лекций 
участникам прочитал Дмитрий 
Безгодов, психологический тре-
нинг-семинар провела педа-
гог-психолог Ольга Волкова, а 
тренинг на командообразование 
– координатор Волонтерского 
корпуса 70-летия Победы Анато-
лий Чемезов. Своими навыками 
и опытом организации комиссар-
ской работы со студотрядовцами 
поделились ветераны стройотря-
довского движения Михаил Дро-
нов и Ксения Иванова.

При подведении итогов была 
награждена лучшая команда, а 
также отличившиеся командиры 
и комиссары. Все получили сер-
тификаты о прохождении обуче-

ния в школе командного состава, 
а команде победителей достались 
толстовки КРО «РСО».

По мнению участников, школа 
комсостава развивает не только 
лидерские, но и командные каче-
ства, что является очень важным 
для бойца студенческих отрядов. 
Ребята, впервые принявшие уча-
стие в мероприятии, оценивают 
работу школы положительно и 
надеются обязательно посетить 
ее в следующем году. 

Безусловно, каждый человек 
стремится к обретению новых 
знаний и постоянно совершен-
ствуется. Плоды успешной ра-
боты студенческих отрядов при-
надлежат каждому, кто внес свою 
частичку в нелегкий, но очень ин-
тересный и нужный труд.

Диана Абитова, Ольга Букреева

Май этого года выдался не только жарким, но и плодотворным 
для студотрядовцев. Командиры и комиссары студенческих отрядов 
со всего региона приехали на туристическую базу «Крохаль» УГТУ 
для участия в Республиканской школе командного состава, прохо-
дившей с 23 по 25 мая. Главными организаторами школы выступили 
Ухтинский государственный технический университет и Коми реги-
ональное отделение «Российских Студенческих Отрядов». 

Повышаем профессиональные навыки!

День знаний
1 сентября
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Более 40 комиссаров регио-
нальных отделений движения 
студенческих отрядов собра-
лись на совещании в Москве с 
12 по 14 июня. Коми региональ-
ное отделение «Российских 
Студенческих Отрядов» пред-
ставила комиссар штаба Ната-
лья Белоцерковская. 

Основная цель совещания – об-
суждение актуальных вопросов 
развития внутренней культуры 
студенческих отрядов. Программа 
нескольких дней совещания вы-

далась для участников достаточно 
насыщенной. 

Поприветствовал комиссаров 
Председатель Правления РСО 
Алексей Владимирович Рябце-
вич, портфолио организации 
представил командир РСО Ми-
хаил Киселев, а беседу о кор-
поративных ценностях провела 
комиссар РСО Екатерина Краси-
кова.  

Продолжилось совещание об-
суждением вопросов подготовки 
и проведения Дня ударного труда 
и акции «Имена Героев». Также 

были затронуты темы: роль ко-
миссаров в реализации стратегии 
РСО, стандартизация подходов к 
организации общесистемных ме-
роприятий.

С особой внимательностью ко-
миссары подошли к обсуждению 
идей и концепций празднования 
Дня РСО. Напомним, что в этом 
году Президент РФ Владимир 
Путин официально утвердил 17 
февраля днем Российских Сту-
денческих Отрядов. Поэтому под-
готовке праздничных меропри-
ятий комиссары региональных 

отделений посвящают немало 
времени. И не удивительно, ведь 
это профессиональный празд-
ников бойцов, ветеранов и всех 
участников движения, которые 
своим примером яркой и насы-
щенной стройотрядовской жизни 
заражают тысячи студентов по 
всей стране. 

Не остался без внимания вопрос 
организации Всероссийского сле-
та и спартакиады студенческих 
отрядов. Принимать стройотря-
довцев со всей России в этом году 
будет Челябинск. Острую дис-
куссию вызвал вопрос изменения 
Положения о единообразии сим-
волики и атрибутики. Но после 
жарких обсуждений участникам 
все же удалось прийти к единому 
мнению даже по самым спорным 
вопросам. 

Проявить свои организатор-
ские способности и креатив-
ность комиссары смогли после 
семинара «Организация массовых 
мероприятий». Участникам пред-
ложили применить только что 

полученные знания на практике и 
разработать концепцию массово-
го мероприятия.

После бурных обсуждений во-
просов работы студенческих от-
рядов, комиссары презентовали 
деятельность своего регионально-
го отделения: рассказали о реали-
зации интересных мероприятий 
и проектов, способах взаимодей-
ствия с бойцами и успешной ор-
ганизации досугового времени. 
Тем самым участники обменялись 
друг с другом опытом и идеями. 
Культурным мероприятием для 
ребят стало посещение Централь-
ного музея Великой Отечествен-
ной войны.

По итогам совещания органи-
заторы и комиссары отмечают 
продуктивность проведенного 
времени и надеяться, что подоб-
ные встречи станут частыми и 
традиционными. 

Полина Размыслова,
пресс-центр УГТУ

Открывали трудовой семестр 
студенческие отрядоы из Ухты и 
Сыктывкара: ЛСО «Барс», ЛСО 
«11-й Легион», ЛСО «Орел», 
ЛСО «Латник», ЛСО «Спарта-
нец», СОП «Пазл», СОП «Лидер», 
СОП «Крылья». Движение сту-
денческих отрядов в республике 
включает три основных профиля: 
зональный студенческий строи-
тельный отряд «Северянин», ассо-
циацию педагогических отрядов 
и отряд проводников «Сиверко».

С пожеланиями хорошего на-
строения и достойного заробот-
ка к студотрядовцам обратились 
проректоры Ухтинского государ-
ственного технического универ-
ситета Андрей Дозморов, Эмин 
Ягубов и Сергей Штоль, а также 
руководитель КРО РСО Семен 
Башкиров и почетный ветеран 
стройотрядовского движения Ре-
спублики Коми, директор Коми 
регионального частного учрежде-
ния социального развития «Сози-
дание» Михаил Дронов. От име-
ни ректора УГТУ, профессора 
Николая Цхадая поздравил бой-
цов и пожелал успешной и пло-
дотворной работы исполняющий 
обязанности ректора УГТУ, про-
ректор Аркадий Эмекскузян.  

Председатель правления КРО 

«РСО» Дмитрий Безгодов вру-
чил командирам отрядов путевки 
на работу в новом трудовом се-
местре. В этом году бойцы будут 
трудится на промышленных объ-
ектах Республики Коми, а также 
отправятся на стройки в г. Архан-
гельск, Сибирь и на Дальний вос-
ток. Педагогические отряды будут 
работать в детских оздоровитель-
ных лагерях «Гренада», «Орле-
нок» и «Черноморская Зорька». 
Впервые создан особый трудовой 
отряд, состоящий из бойцов госу-

дарства Непал, которые трудятся 
на базе ухтинского вуза. 

Программа продолжилась му-
зыкальными номерами: бойцов 
поздравили известный ухтинский 
бард Сергей Шеркунов и творче-
ские коллективы группы движе-
ния. 

По сложившейся традиции ко-
мандиры линейных отрядов под 
звучание гимнов подняли флаги 
Российской Федерации, Респу-
блики Коми, УГТУ и Зонального 
студенческого строительного от-

ряда «Северянин». Затем студенты 
произнесли торжественную клят-
ву стройотрядовца, которую за-
читала студентка ухтинского вуза 
Клавдия Артеева.

Финальной аккордом торже-
ственной церемонии стало па-
мятное фотографирование на 
крыльце перед главным корпусом 
УГТУ.

Диана Абитова,
группа М-2-12

Торжественная церемония от-
крытия трудового семестра Коми 
регионального отделения «Рос-
сийских Студенческих Отрядов» 
состоялась 23 июня 2015 года. В 
ней приняли участие более ста 
бойцов линейных отрядов.

Трудовой семестр считается открытым!

Непроста работа комиссара
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Стратегическое 
сотрудничество

«Экологический десант» УГТУ 
высадился на берега реки Чибью

Последние месяцы до цели-
ны выдались для бойцов сту-
денческих отрядов насыщен-
ными и радостными. Этому 
способствовала не только на-
чавшаяся сессия, но и масса 
разнообразных мероприятий. 

23 мая на базе Сыктывкарско-
го государственного универси-
тета имени Питирима Сорокина 
проходил «Студенческий Арбат». 
Площадка вуза была заполнена 
студентами и жителями города. В 
течение целого дня студенты по-
казывали свои таланты: проводи-

ли шаромоделирование, испол-
няли песни и танцы, рисовали, 
читали стихи, а также развернули 
торговлю hand made.  «Студенче-
ский Арбат» прошел на высоком 
уровне и, конечно, не без участия 
бойцов КРО РСО. На площадке 
«Детство без границ» работали 
вожатые педагогических отря-
дов Штаба студенческих отрядов 
СГУ. Ребята провели для детей 
интересные игры и вожатские 
флешмобы. 

С 1 по 7 июня бойцы студен-
ческих отрядов в качестве волон-
теров работали над благоустрой-

ством территории детского сада 
№8 компенсирующего вида г. 
Сыктывкара. Юноши устанавли-
вали детские игровые комплексы, 
а девушки облагораживали терри-
торию зелеными насаждениями. 
Сотрудники учреждения отме-
чают, что ребята постарались на 
«отлично» и теперь у детей есть 
больше простора для игр и про-
гулок! 

Не проходят без участия 
бойцов студенческих отрядов 
и городские мероприятия. Так, 
праздничный день 12 июня – 
это не только День России, но 
и День рождения нашего люби-
мого города Сыктывкара. В этом 
году столица отметила 235 лет. 
Студенческие отряды приняли 
участие в праздничном шествии 
трудовых коллективов и обще-
ственных организаций города. 
Бойцов было не только видно, но 
и слышно издалека: они шли ве-
село, громко и ярко с кричалками, 
песнями и задорным смехом. 
После Штаб студенческих от-
рядов получил свидетельство 
участника городского шествия. 

Самое важное событие для 
бойцов педагогических отрядов 
– это посвящение. Бывалые во-
жатые, «старички», подготовили 
для кандидатов ряд заданий, с ко-
торыми «новобранцы» успешно 
справились. После прохождения 
всех испытаний ректор СГУ им. 
П.Сорокина, Марина Дмитриевна 

Истиховская, вручила новоиспе-
ченным вожатым сертификаты и 
пожелала удачных смен в детских 
лагерях. Затем состоялось откры-
тие летнего трудового семестра. 

В июне началась целина – са-
мое прекрасное время для бой-
ца студенческих отрядов. В этом 
году вожатые трудятся не только 
в детских лагерях республики 
«Олимп», «Орленок», «Гренада», 
«Чайка», но и в лагерях черномор-
ского побережья «Черноморская 
Зорька», «Полярные Зори», «Сме-
на». На строительные объекты 
бойцы из Сыктывкара выехали на 
целину в составе стройтрядов Ух-

тинского государственного тех-
нического университета.  

Жизнь бьет ключом и не дает 
скучать! С началом нового уче-
ного года Штаб студенческих от-
рядов СГУ продолжит развивать 
педагогические отряды, а также 
возобновит работу отрядов про-
водников. Помимо этого, совсем 
скоро в деятельность движения 
будут включены отряды право-
порядка и спасатели, которые 
недавно влились в наш дружный 
коллектив.

Комиссар СПО ПаZл,
Ольга Подольская 

Практически ни одно массо-
вое мероприятие в Ухтинском 
государственном техническом 
университете не проходит без 
участия студенческого акти-
ва и бойцов студенческих от-
рядов. Так 15 июня 2015 года 
студенты, преподаватели и со-
трудники вуза провели уборку 
на территории городского дет-
ского парка и очистили от му-
сора берега реки Чибью.

В субботнике, несмотря на 
разгар экзаменационной сессии, 
приняли участие представители 
студенческих объединений, сту-
денческие и преподавательские 
коллективы всех институтов, со-
трудники различных структур-
ных подразделений университета, 
ректорат – в общей сложности 
около трехсот человек.

Ректор УГТУ Николай Де-
нисович Цхадая перед началом 
субботника сказал о том, что по-
добные акции должны способ-
ствовать развитию личной ответ-
ственности каждого ухтинца за 

свой город, его чистоту и красоту, 
общую культуру городской жиз-
ни. Он отметил также, что эколо-
гический десант УГТУ будет не 
разовым, а постоянным явлением.

Бойцы студенческих отрядов с 
особым удовольствием принима-
ют участие в подобных социаль-
ных акциях. Ведь помимо работы 
в трудовом семестре они всегда 
готовы быть волонтерами. Акти-

висты КРО РСО активно сотруд-
ничают со школой-интернатом 
№2 и Ухтинским домом ребенка, 
взаимодействуют с волонтерски-
ми объединениями УГТУ, помо-
гают в подготовке и проведении 
различных мероприятий вуза, раз 
за разом показывая слаженность 
движения! 

Надежда Улитина,
пресс-центр УГТУ 

Два неотъемлемых спутника любого высшего 
учебного заведения – студенческие отряды и про-
фсоюзная организация. Движение студенческих 
отрядов обеспечивает молодым людям трудовоую 
занятость в летний период и активную студенче-
скую жизнь в течение учебного года. В свою оче-
редь, деятельность профсоюзной организации за-
ключается в защите прав студентов и сотрудников 
УГТУ. Несмотря на различный вид деятельности 
эти организации активно взаимодействуют друг с 
другом. 

В Ухтинском государственном техническом уни-
верситете студенческие отряды и студенческая секция 
профсоюза входят в состав объединенного совета 
обучающихся. Наряду со студенческим советом, во-
лонтерскими объединениями, студенческим научным 
обществом и другими организациями активисты двух 
этих структур в течение учебного года проводят со-
вместные собрания, школы и акции, а также прини-
мают участие в выездных мероприятиях и защищают 
честь университета. 

Помимо этого профсоюзная организация УГТУ 
является подразделением Коми республиканской ор-
ганизации Нефтегазстройпрофсоюз России. На про-
тяжении почти 10 лет движение студенческих отря-
дов получает огромную поддержку в приобретении 
формы и символики от Нефтегазстройпрофсоюза. 
Каждый год несколько сотен бойцов, являющиеся сту-
дентами УГТУ и членами профсоюза, с гордостью на-
девают главную стройотрядовскую форму.

Штаб Коми регионального отделения «Российских 
Студенческих Отрядов» выражает огромную благодар-
ность профсоюзной организации УГТУ и организа-
ции Нефтегазстройпрофсоюз России за оказанную 
поддержку. Мы искренне надеемся, что наше плодот-
ворное сотрудничество продолжится.   

Штаб КРО РСО

Студотрядам скучать некогда
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Сегодня объединение сту-
денческих отрядов является 
мощной общественной орга-
низацией, привлекающей в 
свои ряды молодых людей со 
всех регионов России. Здесь 
занята самая активная моло-
дежь страны, которая хочет не 
просто работать на объектах и 
зарабатывать, но и стремится 
развивать движение, сохраняя 
его традиции и идеи. Каждый, 
кто хотя бы один раз был «на 
целине», знает, что время тру-
дового семестра – это самая 
прекрасная пора в жизни каж-
дого студотрядовца. Ведь бой-
цы не только работают – они 
много общаются, заводят но-
вые знакомства, обретают дру-
зей, иногда даже находят свою 
любовь. 

География работ в студенче-
ских отрядах всегда обширна. 
Бойцы трудятся в городах по 
всей России: от Калининграда 
до Владивостока, от побережья 
Северного Ледовитого океана до 
Черноморских курортов. В этом 
году Коми региональное отделе-
ние «Российских Студенческих 
Отрядов» направило трудиться 
практически полтысячи бойцов 
на промышленные объекты Ре-
спублики Коми: в города Усинск, 
Печору, Ухту, Сыктывкар и по-
селок Жешарт. Помимо этого, 
отряды работают в Ямало-Ненец-
ком автономном округе: в поселке 
Ямбург и городе Новый Уренгой; 
а также на Всероссийской стройке 
«Поморье» в г. Архангельске. Пе-
дагогический отряд провел лето в 
детских лагерях в Анапе, а путин-
ный отряд «Фортуна» в этом году 
покоряет Дальний Восток. 

Несмотря на то, что трудовой 
семестр – это прежде всего ра-
бота, бойцы находят время для 
активного отдыха и всегда готовы 
к получению ярких впечатлений. 
Что такое «целина» глазами студо-
трядовца? Во-первых, это знаком-
ство с производством. Для студен-
та технической специальности 
поработать на предприятии и 
увидеть весь процесс изнутри – 
особенно важная составляющая 
профессиональной подготовки. 
Многие бойцы, работая не один 
трудовой семестр, могут даже 
сравнить предприятия между со-
бой. Немаловажной является и 
возможность зарекомендовать 
себя перед работодателем и по-
сле университета уже иметь рабо-
чее место. Во-вторых, именно на 
«целине» можно по-настоящему 
ощутить надежность товарище-
ского плеча. Здесь бойцы обрета-
ют настоящих друзей, способных 
на деле проявить свои дружеские 
качества. И наконец, трудовой 
семестр – это яркие эмоции, ко-

торые остаются в памяти на всю 
жизнь. Даже если боец работа-
ет в родном городе, его лето все 
равно наполнено впечатлениями. 
Нередко бойцы после трудовых 
будней собираются вместе и про-
водят активный досуг: участвуют 
в соревнованиях, играют в спор-
тивные и интеллектуальные игры, 
поют песни. А отряды, которые 
принимают участие во Всерос-
сийских стройках, получают еще 
более незабываемые впечатления. 
Вы только представьте: в одном 
месте в одно время собираются 
тысячи молодых энергичных сту-
дентов из разных регионов стра-

ны, в разных бойцовках, с разным 
укладом жизни, но одинаково 
стремящихся к совершению бла-
гих дел и заряжающих друг дру-
га своей энергией. В этом и есть 
мощь и успех движения, объеди-
нившего молодых людей со всей 
России в одно целое. Движения, 
которое воспитывает и закаляет 
характер, которое помогает сту-
денту выбрать свое направление 
в жизни. 

Тем, как прошло трудовое лето, 
с удовольствием поделились бой-
цы студенческих отрядов «11 ле-
гион», «Барс» и «Фортуна».

ССО «11 легион»: 
лето в суровом 
северном краю 

В этом году студенческий 
строительный отряд «11 легион» 
трудился в родной республике, 
в г. Усинске в компании ООО 
«РН-Северная нефть». Команди-
ром отряда является Дарья Басова. 

Отряд был поделен на бригады: 9 
человек работали на Хасырей-
ском месторождении, 2 человека 
непосредственно в Усинске, 4 
человека на Баганском месторо-
ждении и 5 человек на головных 
сооружениях. Бойцы занимались 
покраской площадок и оборудо-
ванием цеха подготовки перекач-
ки нефти. Ребята укрепляли по-
бережье озера, некоторые были 
заняты покраской элементов не-
фтепровода. 

ССО «11 легион» – очень друж-
ный отряд. В свободное время 
ребята играли в волейбол, ходи-
ли в спортзал, а также отмечали 
целинные праздники. Каждое 
воскресенье «11 легион» прово-
дил линейку, где командир отряда 
награждал лучшего бойца недели.

Коми региональное отделение 
«Российских Студенческих Отря-
дов» имеет давние партнерские 
отношения с компанией ООО 
«РН-Северная нефть», которая 
радушно каждый год принимает 
бойцов для работы и обеспечи-
вает им условия самого высокого 
уровня. Руководители компании 
являются частыми гостями круп-
ных мероприятий движения. 

ССО «Барс» на 
Всероссийской стройке 

Студенческий строительный 
отряд «Барс» в этом трудовом 
семестре в составе 12 человек от-
правился на Всероссийскую сту-
денческую стройку «Поморье». 
Практически весь отряд состоит 
из новичков, бывалых бойцов 
только двое: командир Клавдия 
Артеева (это ее вторая целина) и 
мастер Никита Серветник, за пле-

чами которого уже четыре трудо-
вых семестра. 

Отряд успел отработать в авто-
парке в самом городе Мирном, где 
ребята участвовали в реконструк-
ции всех сооружений, выполняли 
такие виды работ, как трамбова-
ние грунта, подготовка щебеноч-
ного основания, устройство опа-
лубки, устройство монолитных 
участков, гидроизоляция фунда-
мента, уборка строительной пло-

щадки. А также «барсам» удалось 
потрудиться непосредственно на 
космодроме «Плесецк», на 43-й 
площадке «Союз». Бойцы зани-
мались устройством ростверка, 
опалубки, гидроизоляции.

На ВСС «Поморье» работают 
более 500 человек, 33 отряда из 
разных регионов нашей страны. И 

по традиции стройотрядов жизнь 
здесь насыщена различными ме-
роприятиями и соревнованиями. 
По итогам стройки будут опре-
делены лучшие отряды по про-
изводительности, комиссарской 
работе и абсолютные победите-
ли, которые увезут с собой зна-
мя стройки. Сейчас уже прошли 
такие мероприятия, как «Знамен-
ка», творческий фестиваль, День 
ударного труда, мужской день, 
женский день, соревнования по 
стритболу, футболу, волейболу, 
черлидингу. Наши бойцы стара-
ются принимать участие во всех 
мероприятиях и заняли 2 место 
в стритболе (Егор Хабаров, Вла-
дислав Потапов, Никита Сервет-
ник, Владислав Кобец, Рамиль 
Алиев) и 1 место в настольном 
теннисе (Татьяна Симухина).  

ВСС «Поморье» не зря носит 
статус самой душевной стройки, 
здесь каждый день можно услы-
шать стройотрядовские песни. 
Ребята не сидят в комнатах, а 
поют, танцуют и общаются. По-
ехать работать на ВСС «Поморье» 
– значит провести отличное лето, 
наполненное яркими впечатлени-
ями.

Путинный отряд 
«Фортуна» 

Трудиться на рыбном заводе на 
Дальний Восток в этом году от-
правился путинный отряд «Фор-
туна». Так далеко от дома Коми 
региональное отделение «Рос-
сийских Студенческих Отрядов» 

отправляет ребят уже во второй 
раз. Впервые на Дальнем Восто-
ке бойцы работали в 2012 году в 
качестве сервисного отряда: по-
могали в проведении крупного 
международного мероприятия 
«Саммит АТЭС».  Как и в про-
шлый раз, повела за собой ребят 
бесстрашный командир Евгения 
Рыбина. 

В этом году покорять Дальний 
Восток поехали 9 бойцов, кото-
рые работают в компании ООО 
«Ллойд-Фиш» и занимаются пе-
реработкой рыбы. Бок о бок с ре-
бятами из Коми трудится отряд г. 
Калининграда. Бойцы, отмечают, 
что условия пребывания не са-
мые благоприятные, но зато они 
закаляют характер и обогащают 
опыт. Ведь настоящему бойцу все 
невзгоды нипочем. В свободное 
время ребята посещают местные 
достопримечательности, купают-
ся в Охотском море, весело и с 
пользой проводят время. С трудо-
вого семестра студотрядовцы вер-
нутся в начале сентября. 

Юлия Гибадатова

Целина глазами бойцов
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Прикосновение к памяти

Всего в акции приняли участие 
делегации студенческих отря-
дов из 13 регионов России. В их 
составе были бойцы из городов 
России: Томска, Воронежа, Ново-
сибирска, Калининграда, Курга-
на, Тюмени, Москвы, Архангель-
ска, Кирова, Волгограда, Рязани, 
а также талантливые школьники 
и студенты с инвалидностью и 
ограниченными возможностями 
здоровья (из Москвы, Подмоско-
вья, Санкт-Петербурга, Саранска, 
Магадана, Мурома) и предста-
вители Фонда академической и 
профессиональной поддержки 
инвалидов и лиц с ограниченны-
ми возможностями «Талант прео-
доления».

Основная цель форума заклю-
чалась в развитии патриотическо-
го отношения к истории России 
и Республики Беларусь среди 
студенческой и трудовой моло-
дежи. Ребята стали участниками 
различных тематических акций 
и экскурсий по памятным местам, 
связанным с боями Великой Оте-
чественной войны.

Начало мероприятию поло-
жила торжественная церемония 
открытия третьего трудового 
семестра сводных отрядов Бре-
стской области и РФ, а затем – 
церемония открытия трудовой 
добровольно-патриотической 
акции студенческих отрядов Со-
юзного государства «Молодeжь 
строит союз!». После открытия и 
возложения венков к мемориаль-
ному комплексу «Брестская кре-
пость-герой» состоялось массовое 
фотографирование в необыч-

ном формате, организованное в 
форме большого сердца, внутри 
которого была построена цифра 
70 – так участники увековечили 
юбилей Великой Победы.

Участники акции посетили экс-
курсию «Брестская крепость-ге-
рой», где в восьми тематических 
залах представлены артефакты, 
позволяющие больше узнать о 
легендарной обороне Брестской 
крепости и судьбах ее участни-
ков: различные атрибуты жизни 
девятитысячного гарнизона; му-
зыкальные и медицинские ин-
струменты; наградные листки, 
ордена и нагрудные знаки; пись-
ма защитников обороны, вырезки 
из газет и прочее. Большой инте-
рес у ребят вызвали картины, на 
которых изображены выжившие 
защитники, снова вступившие 
под своды крепости спустя 15-20 
лет;  художественные работы, по-
свящeнные обороне крепости и 
графические портреты. 

Каждый из залов характеризо-
вал тематику военной эпохи. В 

одном смонтирован каркас лодки, 
на которой штурмовые группы 
вермахта пересекали Западный 
Буг. Внутри представлены пред-
меты из их снабжения, например, 
складной 5-мм миномeт GrW 36. 

Экскурсантам рассказали, что в 
числе первых жертв войны оказа-
лись лошади в полковых конюш-
нях, располагавшихся в крепости. 
Привязанные на открытом возду-
хе животные гибли под бомбeж-
ками прямо в стойлах. В музее им 
посвящена одна из инсталляций. 
В «поилке» собраны фрагменты 
сбруи, найденные в крепости в 
послевоенное время. 

В другом зале ребята с любо-
пытством рассматривали на боль-
шом сенсорном экране карту ев-
ропейских концлагерей, а также 
документы, письма, фотографии. 
Большой интерес вызвали мно-
гочисленные послевоенные на-
ходки на территории крепости, 
располагавшиеся под стеклянным 
полом: револьвер и сигнальный 
пистолет, коробка с патронами, 

противогаз, плитка из разрушен-
ных зданий, предметы немецкого 
обихода. 

Последний зал напоминал ки-
нотеатр: на огромном экране де-
монстрировалась кинохроника и 
эпизоды из фильмов, посвящeн-
ных Брестской крепости. Внизу 
под экраном были выставлены 
многочисленные капсулы с зем-
лей городов-героев и мест самых 
ожесточeнных боев. Перед экра-
ном располагалась электронная 
Книга Памяти с именами и био-
графиями бойцов.

В этот же день участники посе-
тили Зимний сад, который вызвал 
восхищение и ощущение экзоти-
ки. Внутреннее пространство сада 
разделено на экспозиции: зона 
тропиков, зона субтропиков, зона 
пустынь. 

На следующий день ребят по-
везли в Беловежскую пущу, где 
состоялось возложение венков 
к памятнику пулеметчикам, а за-
тем проведена экскурсия в эко-
лого-просветительский центр на-
ционального парка «Беловежская 
пуща». Атмосфера прикоснове-
ния к девственной природе оста-
вила самые яркие впечатления, 
которое усиливали естественные 
звуки природы – шум леса, звук 
дождя, щебет птиц. 

Интересной и познавательной 
выдалась поездка в город Каме-
нец Брестской области, где на-
ходится уникальный памятник 
архитектуры Каменецкая башня 
(Белая Вежа) – это величествен-
ное строение, похожее на огром-
ную шахматную ладью высотою 
тридцать метров. Каменецкая 
башня также является одним из 
главных символов Брестской кре-
пости. Участников познакомили 
с историей региона и предметами 
быта. Завершилась экскурсия на 
крыше башни, где со смотровой 
площадки открывается замеча-
тельный вид на Каменец и его 
окрестности. 

Несмотря на то, что меропри-
ятие длилось всего два дня и 
прошло на одном дыхании, все 
участники съезда узнали много 
исторических фактов, интерес-
но и с пользой провели время. 
Очень важно, чтобы память о 
великом историческом прошлом 
России жила в сознании молодых 
людей и передавалась дальше. И 
эта поездка стала замечательной 
возможностью не только по-
сетить прекрасный город, но и 
прикоснуться к истории нашего 
Отечества.

Наталья Белоцерковская,
комиссар штаба КРО «РСО»

Комиссар штаба Коми реги-
онального отделения «Россий-
ских Студенческих Отрядов» 
Наталья Белоцерковская при-
няла участие в трудовой добро-
вольно-патриотической акции 
студенческих отрядов Союз-
ного государства «Молодежь 
строит Союз», посвященной 
празднованию 70-летия Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне. Мероприятие проходило 
с 30 апреля по 1 мая 2015г. в г. 
Бресте Республики Беларусь.
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Дорогие друзья!

В разгаре третий трудовой 
семестр, и я всех вас поздрав-
ляю с Днeм строителя – глав-
ным праздником студенческих 
строительных отрядов. В преж-
ние времена в этот день по всей 
огромной стране – Советскому 
Союзу – проходили фестивали 
студенческих отрядов: подво-
дились промежуточные итоги 
трудового семестра, состязались 
между собой спортивные коман-
ды студенческих отрядов, про-
ходили конкурсы агитбригад, 
лучшие бойцы награждались 
значками «Ударник Всесоюз-
ного студенческого отряда», на-
градами горкомов и райкомов 
комсомола, принимающих ор-
ганизаций. 

Но сегодня разговор у нас на 
другую тему. В конце мая, на 
учeбе командного звена студен-
ческих отрядов, было единодуш-
но принято решение о создании 
Бессмертного полка студенче-
ских отрядов. Для этого мы ре-
шили зачислить в каждый отряд 
Почeтного бойца, участника 
Великой Отечественной войны 
или труженика тыла. Почeтным 
бойцом мог стать любой вете-
ран – от известного всей стране 
героя до дедушки или бабушки 
любого бойца отряда, приняв-
шего участие в войне. И многие 
отряды приняли в свой состав 
Почeтных бойцов. Их список, 
предоставленный комиссаром 
республиканского студенческо-
го отряда Наталией Белоцерков-
ской, я с благодарностью приво-
жу ниже.

Очень рад, что «11 легион» 
подхватил традицию одного из 
лучших отрядов республики – 
отряда им. Михаила Светлова 
Ухтинского лесотехникума, бес-
сменным командиром которого 
был Николай Максимов. Кста-
ти, зарплату Почeтного бойца 
отряд перечислял в Ухтинский 
детский дом.  

К моему глубокому сожале-
нию, не во всех отрядах принято 
решение о зачислении в состав 
отряда Почeтного бойца. Это 
могло быть сделано, вернее, не 
сделано по различным причи-
нам: сменился комиссар, ребята 
просто не могут определиться с 
кандидатурой Почeтного бой-
ца, какие- то другие проблемы. 
Я вам коротко расскажу о не-
которых участниках Великой 
Отечественной войны, наших 
земляках. Возможно, это помо-
жет вам определиться. В любом 
случае, эти герои войны уже ста-
ли бойцами Бессмертного полка 
студенческих отрядов.

Недалеко от входа на ухтин-

ское городское кладбище на 
Крохале находится скромный 
памятник, на котором высече-
но, что здесь захоронен пол-
ный кавалер ордена Славы Язов 
Александр Митрофанович 
(12.09.1922 г. – 30.09.1993 г.). В 
СССР полный кавалер ордена 
Славы приравнивался к Герою 
Советского Союза, но среди 
солдат быть полным кавалером 
ордена Славы считалось гораз-
до почeтнее, чем быть Героем: 
ведь для того, чтобы получить 
звание Героя можно было со-
вершить один подвиг, а чтобы 
стать полным кавалером ордена 
Славы – три. Автоматчик 289-го 
гвардейского стрелкового полка. 
27 августа 1944 г. в боях за вы-
соту на левом берегу Вислы в 
числе первых ворвался во вра-
жескую траншею, уничтожил 
восьмерых фашистов, применив 
захваченный у них кабель и те-
лефон, под огнeм противника 
наладил связь с наблюдатель-
ным пунктом батальона, за что 
был награждeн орденом Славы 
3-ей степени.

5 декабря 1944 г. командир от-
деления гвардии сержант Язов 
недалеко от г. Сташув (Польша) 
в составе группы захвата скрыт-
но проник в окопы противника 
и взял в плен гитлеровца. За этот 
подвиг он был награждeн орде-
ном Славы 2-ой степени.

27 января 1945 г., находясь с 
отделением в засаде южнее г. 
Олава (Польша), внезапно ата-
ковал вражескую автоколонну, 
уничтожил до десяти солдат, од-
ного взял в плен. За этот подвиг 
стал полным кавалером ордена 
Славы.

Бойцы отряда, зачислившего 
Язова Александра Митрофано-
вича в свой состав, могут взять 
шефство над его могилой.

Я выражаю признательность 
моему однокласснику и другу 
Реш Владимиру Григорьеви-
чу, разыскавшему могилу Язова 
А.М.

В уже далeком 1982 г. бойцы 
ССО «Невский» Ленинградско-
го института точной механики и 
оптики (ЛИТМО) шефствовали 
над семьeй Егора Дмитриевича 
Чаланова, проживающего не-
далеко от Княжпогоста (ныне г. 
Емва). Вот что вспоминал Егор 
Дмитриевич о тех суровых днях: 

«Трудно было, ребята. Даже 
мне, бывалому охотнику, пере-
жить пришлось немало. Ухо-
дили в тыл к немцам суток на 
25-30. А без «языка» возвращать-
ся нельзя. Неделями в снегу в 
засаде сидели. Однажды на Ка-
рельском фронте наша бригада 
штурмовала немецкий опорный 
пункт. Немцев выбили, но к утру 
они вернулись со свежими си-
лами. Остался я один. Бросился 
искать живых. Нашeл одного 
бойца, комбата и медсестру. Ре-
шили отходить к своим. Осень 
тогда была, снега мало, леса нет, 
нас видно со всех сторон. Идeм 
лощинкой, внизу немцы сидят, 
приняли нас за своих. Один по-
шeл навстречу. У меня пулемeт. 
Жму – осечка! Пальцами поме-
шал затвору. И у немца что-то 
заело. Всe-таки я успел первым. 
Немцы открыли стрельбу, това-
рища ранили в ногу, но моло-
дец, дошeл сам. Из 75 вернулось 
четверо. Комбат представил 
меня к ордену Красной Звезды. 
Тогда, в 42-ом, орденоносцев в 
нашей бригаде ещe не было. А 
другой орден я получил за Одер. 
Нужно было обеспечить пере-
праву. Но немцы пристрелялись 
– не проскочишь. Два крупно-
калиберных пулемeта поливают 
реку и днeм, и ночью. Решили 
поодиночке переправиться, за-
маскировали пилотки ветками, 
переплыли втроeм. Добрались 
до пулемeтов и забросали их 
гранатами…Так что никаких 
особых подвигов я не совершал. 
На войне, как на войне». 

Удивительная скромность, до-
стойная настоящего Героя.  Если 
вы, ребята, решите включить 
в состав своего отряда развед-
чика Чаланова Егора Дмитрие-
вича, вам предстоит подробно 
выяснить его биографию, как и 
биографию Елены Васильевны 
Напалковой, уроженки с. Дон, 
которая прошла ВСЮ войну. 
Как это сделать, мы с вами обсу-
дим.

В 1984 г. ССО «Меридиан» Ле-
нинградского государственного 
университета построил памят-
ник сельчанам, погибшим в Ве-

ликой Отечественной войне в п. 
Жешим Усть-Куломского рай-
она (в предыдущем году отряд 
построил такой же памятник в с. 
Подтыбок). На открытие памят-
ника пришла ветеран войны На-
палкова Елена Васильевна. Всю 
войну она провоевала наводчи-
цей 76-мм орудия. Вспоминала 
своих погибших одноклассни-
ков и боевых друзей: Толика 
Кузнецова, Борю Попова, Аню-
ту Худобину, погибшую 7 мая 
1945 г. Комиссар ССО «Мериди-
ан» Олег Мазур сказал в тот па-
мятный день: «Я остался в этих 
далях».

Следующий год у нашего на-
рода знаменательный. Испол-
няется 75 лет с того дня, как фа-
шистская Германия вероломно 
напала на нашу Родину. И прой-
дут Бессмертные полки по всей 
стране и 9 мая, и 22 июня. Как 
стройотрядовский комиссар, 
который принял то или иное 
участие в работе более, чем 35 
тысяч бойцов студенческих от-
рядов, я утверждаю, что всe надо 
начинать с себя. И я в эти дни 
пройду с фотографией бойца 
своего Бессмертного полка. Это 
будет фотография человека, ко-
торым я всегда гордился и буду 
гордиться до гробовой доски – 
моего отца – Дронова Алексан-
дра Трофимовича. Он родился 
в Брянской области и попал под 
оккупацию в бессознательном 
состоянии – болел паратифом, 
а антибиотиков тогда ещe не 
было. Освободили его в сентя-
бре 1943 г., в августе ему только 
исполнилось 18 лет. После по-
ложенных проверок призвали в 
армию, на фронт. Был пулемeт-
чиком, честно воевал до конца 
войны. Берлин не брал, но при-
нимал участие в операции по 
освобождению Праги. Подвигов 
не совершал, хотя я считаю, что 
участие в той бойне само по себе 
подвиг. В 1946 г., как враг наро-
да, за то, что находился на ок-
купированной территории, был 
сослан в ГУЛАГ в Ухту. Время 
было такое. Даже у оппонентов 
полeта в космос Юрия Гагарина 
основным аргументом было, что 
он находился на оккупирован-

ной территории. И это при том, 
что Гагарину было всего семь 
лет. Ежедневные допросы с 12 
ночи до 6 утра в течении полу-
года, затем 12-часовая работа на 
лесоповале. Как выжил, – удив-
лялся сам. Естественно, спустя 
годы папу реабилитировали.

Дорогие мои коллеги, друзья, 
соратники. 

Хочу вам ответственно зая-
вить, что зачисление в состав 
отряда Почeтного бойца – это 
только первый шаг в нашей ра-
боте. Нам необходимо увекове-
чить жизнь и подвиг этих лю-
дей и в наших сердцах, и в сети 
Интернет. Для этого предлагаю 
всем отрядам выпустить газеты 
на листе ватмана (формат А1) 
и сдать их (через Республикан-
ский штаб СО) в музей студен-
ческих отрядов. Мы их отска-
нируем, создадим электронную 
версию и разместим на страни-
цах вашего сайта, где мы вас с 
удовольствием всегда ждeм. На-
поминаем его адрес: ccokomi.ru.

Всегда рады вашим сообщени-
ям.

Ваш комиссар республики 
Михаил Дронов.

Обработка фотографий – 
А. Дронов.

Язов 
Александр Митрофанович
Полный кавалер ордена Славы

Напалкова Елена Васильевна и комиссар ССО 
«Меридиан» Олег Мазур, 1984 г. 

Фото С. Соколовой.

Рядовой 
Дронов 

Александр Трофимович, 
1945 г.

Справка о реабилитации Дронова А.Т.

ССО «11 легион» – 
Николай Васильевич Оплеснин;

ССО «Барс» – 
Василий Павлович Кисляков;

ССО «Спартанец» – 
Александр Ефимович Чупров;

ССО «Мегавольт» – 
Виталий Степанович Смирнов;

ССО «Камелот» – 
Василий Иванович Дончук;

ССО «ЕНОТ» – 
Иван Петрович Марков;

ССО «Мостовик» – 
Александр Александрович Де-

мидов;
ССО «Орел» – 

Борис Николаевич Мошков;
СО «Фортуна»– 

Николай Федорович Гущин;
ССО «Полярный мишка» – 

Иван Павлович Горчаков.

Бойцы бессмертного полка
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«Инноватика: Крохаль 2015»: юбилейный форум удался!
Более 300 молодых и актив-

ных людей посетили юбилей-
ный Республиканский мо-
лодежный образовательный 
форум «Инноватика: Крохаль 
2015», проходивший с 29 июня 
по 4 июля на туристической 
базе Крохаль. В этом году на 
форум приехали делегации 
практически со всех районов 
республики, а также из Уфы, 
Нарьян-Мара и Челябинска. 

Торжественное открытие фо-
рума состоялось 29 июня на 
главной сцене. Приветственные 
слова прозвучали от почетных 
гостей – заместителя Председа-
теля Правительства Республики 
Коми Тамары Николаевой, руко-
водителя администрации МОГО 
«Ухта» Игоря Михеля, руководи-
теля Агентства Республики Коми 
по физической культуре и спорту 
Степана Чуракова, ректора СЛИ 
Валентины Жиделевой и прорек-
тора УГТУ Дмитрия Безгодова. 
Руководитель Агентства Респу-
блики Коми по делам молодежи, 
директор форума «Инноватика: 

Крохаль-2015» Виктор Тельнов 
подчеркнул особенности пятого 
форума и призвал к активному 
усвоению образовательной про-
граммы.

Из года в год организаторы ста-
раются привнести в мероприятие 
новые краски, удивить участни-
ков и гостей, а также сделать фо-
рум особенным. Но «Инноватика: 
Крохаль - 2015» превзошла все 
ожидания. И немудрено, ведь она 
стала юбилейной, поэтому ново-
введений было немало.

1. Обновленный логотип «Ин-
новатики» символизирует моло-
дость и творческий поиск.

2. Впервые ведена концепция 
«все слушают всех», предусматри-
вающая свободное посещение 
обучающих программ и лекций. 
Участники форума могли каждый 
день посещать новые образова-
тельные площадки и расширять 
свой кругозор. 

3. Особое место занимает поле-
вая кухня, где была возможность 
отведать настоящей полевой 
каши (помимо основного трехра-
зового питания). Ведь растущий 
организм молодых людей, да еще 
и постоянное пребывание на све-
жем воздухе раньше не давали по-

коя желудку. В этом году питание 
на Крохале было ультрасытным. 

4. «Час мэра», где участникипре-
зентовали учебные заведения и 
муниципалитетоы. Несмотря на 
то, что большая часть участников 
прибыла на форум из республики, 
все же во время презентации ребя-
та смогли удивить друг друга инте-
ресными фактами, особенностями 
и мероприятиями своего района, 
познакомить поближе с укладом 
жизни и поделиться интересны-
ми идеями. После презентации у 
форумчан была возможность по-
общаться с первыми лицами рай-
онов и представителей городов в 
формате «без галстуков». 

5. Рекордное количество обра-
зовательных площадок. В этом 
году их было 13: «Патриотическое 
воспитание», «Будущий проект», 
«Ударник», «Лидерство», «Госу-
дарственные ориентиры», «Брен-
дирование территорий», «Час 
мэра», «Инфопоток», «ЭКОстиль», 
«Мы вместе», «Волонтерство», «IT-
дром» и «Технополис». 

Интересные и познавательные 
лекции для участников провели 

эксперты регионального и феде-
рального уровней. Именитыми 
гостями форума стали: председа-
тель Госсовета Республики Коми 
Игорь Ковзель; министр развития 
промышленности и транспорта 
Республики Коми Андрей Само-
делкин; заместитель министра 
образования Республики Коми 
Игорь Минин; министр природ-
ных ресурсов и охраны окружа-
ющей среды Республики Коми 
Роман Полшведкин. Форумчанам 
выдалась уникальная возможность 
послушать и пообщаться с чи-
новниками, напрямую получить 
ответы на интересующие вопро-
сы, и в целом взглянуть на жизнь 
в регионе глазами представителей 
органов власти. 

Традиционной популярностью 
на форуме пользовались и лек-
ции генерал-полковника, прези-
дента Академии геополитических 
проблем, доктора исторических 
наук Леонида Ивашова, который 
выступил на площадке «Патрио-
тическое воспитание» и рассказал 
участникам о геополитической 
ситуации в мировом простран-
стве. 

Еще долго после окончания 
занятий участники не хотели от-

пускать кандидата философских 
наук Араика Степаняна. Лекции 
по теме «Социальная адаптация 
молодежи в условиях мегаполиса» 
и «Будущее российской молоде-
жи» вызвали бурю эмоций у слу-
шателей площадки «Лидерство». 

Нелинейное мышление в виде 
схем попытался наглядно и широ-
ко показать будущим инженерам 
журналист, политический и науч-
ный консультант, обладатель пер-
вой в истории клуба «Что? Где? 
Когда?» «Хрустальной Совы» Ну-
рали Латыпов.  Интеллектуал уже 
не в первый раз посещает форум 
на Крохале и пользуется большой 
популярностью у участников. 

Зачем нужно патриотическое 
кино? Так называлась лекция ре-
жиссeра фильма «28 панфилов-
цев» Андрей Шальопы, который 
говорил о важности отечествен-
ных фильмов, направленных на 
патриотическое воспитание и со-
хранение памяти о великих исто-
рических событиях России. Также 
режиссер рассказал о съемках на-
родного фильма «28 панфилов-
цев», снятого на частные пожерт-
вования. 

Помимо образовательной про-
граммы для участников была 
предусмотрен насыщенный досуг: 
экскурсии в бизнес-инкубатор, 
лабораторию 3D-прототипиро-
вания и на производство пиццы, 
веселые старты, туристическая 
тропа, виртуальная реальность, 
музей Энштейна, лазертаг, ска-
лодром, сплав на байдарках, ори-
ент-шоу, Science Slam, поляна 
возможностей, этнодискотека, 
исторические бои, лучная стрель-
ба, волейбол, футбол, шоу Тесла, 
культурно-исторический квест, 
смешанные единоборства, кули-
нарные мастер-классы! Подарком 
всем участникам в один из вече-
ров стал концерт сыктывкарско-
го артиста Евгения Гаврилова, 
принимавшего участие в телешоу 
«Новая звезда» на канале «Звезда».

Одним из самых зрелищных 

мероприятий юбилейной «Инно-
ватики» стала презентация рабо-
чих профессий «Ударник». Рядом 
с главной сценой форума распо-
ложились представители органи-
заций. Они предоставили свои 
презентационные стенды и мате-
риалы для ознакомления. Среди 
них были: Hugsqvarna, Сыктыв-
карский промкомбинат, Монди 
Сыктывкарский лесопромышлен-
ный комплекс, Леспромсервис, а 
также Сыктывкар тиссью груп и 
многие другие. 

Завораживающий эффект про-
извело на участников и гостей 
форума авиашоу от компании 
«Комиавиатранс». В максималь-
ной близостиот главной сцены в 
воздухе завис вертолет, откуда по 
тросу спустились спасатели. А 
с пролетающего вертолета спу-
стились парашютисты с развева-
ющимися флагами Российской 
Федерации и Ухтинского государ-
ственного технического универ-
ситета. В заключение программы 
состоялось дефиле специализи-
рованной одежды для рабочих. 

Форум посетил Глава Респу-
блики Коми Вячеслав Гайзер. Он 
поинтересовался настроением 
участников и выслушал отзывы 
о форуме. Вячеслав Михайлович 
ответил на вопросы у участников 

«Инноватики», а в конце беседы 
ребята сделали селфи с Главой. 

В рамках торжественного за-
крытия форума были подведены 
итоги Республиканского конкурса 
молодежных проектов. 22 про-
екта из Ухты, Сыктывкара, Печо-
ры, Инты, Троицко-Печорского, 
Усинского, Усть-Куломского, 
Усть-Вымского, Прилузского и 
Сыктывдинского районов были 
отмечены дипломами и денеж-
ными сертификатами. Среди них 
два проекта студентов Ухтинского 
государственного технического 
университета: профориентаци-
онный проект «Тест-драйв» и 
проект по формированию межна-
ционального диалога «Студенты 
International». 

Главными организаторами фо-
рума выступили Агентство Респу-
блики Коми по делам молодежи 
и Ухтинский государственный 
технический университет. По их 
оценке, юбилейное мероприятие 
прошло на самом высоком уров-
не. Ведь самое главное – это на-
строение участников, с которым 
они покидают Крохаль. Ребята до 
сих размещают в социальных се-
тях положительные отзывы и со-
бираются в следующем году обя-
зательно посетить «Инноватику».

Юлия Гибадатова


